

香港政府は、刑事案件の容疑者を中国本土に引き渡せるようにする「逃亡犯条例」の改正を延期すると表明した。この条例改正に際して、香港市民に広がった「自由」、「自治」の後退への懸念は、払拭されなかった。

これに関連して、米連邦議会上院では、香港の自治の検証を下院に求めることを旨とする「香港人権・民主主義法案」が提出された。現下の米中確執が「利益」だけではなく、「価値」に絡んだものに波及しようとしているところ、香港の「自由」の行方は、日本からも大いに関心が払われるべきである。

世界で最も「自由」希薄

国際NGO団体「フリーダム・ハウス」が発行する「世界における自由 2019年」報告書の一項、「自由度」指標によれば、中国やチベット自治区は100点満点中、それぞれ11と1という極端に低い値を示している。中国の「自由度」指数は、2017年時点の15からも低下し、それはロシアの20にも及ばず、アゼルバイジャン

香港の「自由」を注視する意義



東洋学園大学教授
櫻田 淳

並みの低い水準となつた。加えて、チベットは、シリアに次いで世界で最も「自由度」の低い空間になってしまった。習近平国家主席は、中國共産党政府は、摩登場以後、「中華民族の大復興」や「中國の夢」を標榜しているかもしれないけれども、実際に出現しているのは、世界で最も「自由」の価値が希薄な空間である。

片や、香港が付ける「自由度」指数の値は59である。これは、前に触れた中国大陸やチベットの現状に照らし合わせれば、確かに「二国二制度」の効能を表しているといえる。

ただし、香港の「自由」の意義については、別の観点からの評価が、直近の香港の姿である。「自由度」指標によれば、中国やチベット自治区は100点満点中、それぞれ11と1という趣旨のものである。

香港における大事であろう。香港における実際、米ウォールストリート・ジャーナル紙社説（日本語電子版、6月14日配信）は、次のように記している。

「自由な香港を徐々に窒息させてしまうこの潮流の一環であり、その根底には、日本の外政の目標が置かれているべきである。（さくらだじゅん）」

習体制が国際社会に対する誓約を放棄するつもりだ」ということが分かる。香港は自由港として、また法的安全地帯として、中国の経済的立場を支援してきた。

だが、中国は香港を恐れていた。中国人がいかに自由に自治を行ふことができるかの範を示すからだ。…習氏は全世界で民主的な自立地盤の範囲を狭めることによって、中国の影響力を拡大したい考へだ。

「中国は香港を恐れている。中国人がいかに自由に自治を行うことができるかの範を示すからだ」ということであれば、同じ指摘

は、具体的には、特にインド洋、太平洋諸国における「自由度」指

数が少なくとも低下しないとい

う。

「然りして秦皇が特に當時異説争論を悪て之を禁じたるは何ぞや。其衆口の喧しくして特に己が專制を害するを以てなり。專制を害するものとあれば他に非ず、此異説争論の間に生じたるものには必ず自由の元素たり」と明に証す可し）

福澤諭吉は、「文明論之概略」の中で、「予記して、「支那は独裁の神政府を万世に伝へたる者なり」と断じた。

その時代から、

状況は何も変わ

つていまい。

そして、福澤が「自由の氣風は

唯多事争論の間に在て存るものと知る可し」と書いたことの意義は、当代国際政治の様相を觀察し評価する上でも、重要である。